

CHANTIERS

Revue Pédagogique

des enseignants Freinet de l'EST

Août 2018

n°52



Sommaire

Editorial : p. 3

Débats

- p. 4 En quoi Charlotte Herfray a-t-elle éclairé ma pratique professionnelle ?
- p. 6 Suis-je une enseignante Freinet ?

Pratiques de classes

- p. 8 Les sciences et le développement durable
- p. 14 La naissance des poussins
- p. 15 Découverte de la forêt
- p. 16 Projet Myrmidons

Au fil des jours

- p. 20 Quelques travaux de Roland Bolmont

Echos des groupes

- p. 23 Entrer dans une classe Freinet
- p. 26 Le mot du trésorier adjoint

coordination :

Claudine Braun

mise en page :

Josiane Ferrareto

duplication et routage :

Bruno Ferrareto

correcteur de la revue :

Philippe Bader

gestionnaires du site :

Philippe Bader

et Romain Bernaud

gestion :

Josiane Ferrareto



Glané en vacances

A Besançon se trouve la maison natale de Victor Hugo et à l'étage, on peut voir une belle exposition sur ses engagements dans la lutte pour l'éducation, pour le droit des femmes, contre la misère...

Quelques citations qui restent percutantes :

« Chaque enfant qu'on enseigne est un homme qu'on gagne. »

Les Quatre vents de l'esprit - Victor Hugo – 1853

« La liberté commence où l'ignorance finit. »

Victor Hugo

« Quel est le plus grand péril de la situation actuelle ? L'ignorance.

L'ignorance encore plus que la misère. »

Les Misérables, I, II, 3 – Victor Hugo

2

« Il faudrait multiplier les maisons d'étude pour les enfants, les maisons de lecture pour les hommes, tous les établissements, tous les asiles où l'on médite, où l'on instruit, où l'on se recueille, où l'on apprend quelque chose, où l'on devient meilleur ; en un mot, il faudrait faire pénétrer de toutes parts la lumière dans l'esprit du peuple ; car c'est dans les ténèbres qu'on le perd. »

Victor Hugo
Discours à l'Assemblée
10 novembre 1848

Editorial n°52

En cette fin d'été lumineux, je voulais introduire ce dernier numéro de *Chantiers*, de l'année scolaire 2017 – 2018, par une référence à Charlotte Herfray, psychanalyste à Strasbourg décédée fin juillet.

Mais une autre disparition a attristé tout particulièrement les plus anciens de notre groupe départemental de l'ICEM, c'est celle de notre collègue et ami **Roland Bolmont**, parti à l'âge de 83 ans. Faire référence à lui dans ce numéro consacré à la Nature et à l'environnement me semble particulièrement pertinent, tant Roland était une encyclopédie vivante des petites bêtes, des champignons mais aussi des plantes et des cailloux plus généralement. A l'école, tous les enfants qui apportaient une petite bête ou un caillou allaient tout naturellement voir M. Bolmont pour repartir avec un papier portant le nom du petit trésor, souvent en français et en latin, et fréquemment la classification ! Pas d'internet à l'époque, il dessinait donc très précisément les insectes ou les fleurs qu'il observait ou faisait observer à ses élèves. Sa curiosité sans bornes l'a fait travailler dans de multiples autres domaines dans le cadre de la rédaction des revues BT et BTJ de l'ICEM. J'ai eu la chance de rédiger avec lui la BTJ sur le conseil de l'Europe.

C'était aussi un artiste et il a permis à ses élèves, et ses collègues (oui, oui, j'en ai bien profité), de s'initier à bien des techniques artistiques, telles que la linogravure, la peinture sur porcelaine, la sculpture en terre et aussi sur Ytong (béton cellulaire), le dessin au crayon ou au fusain. Il a fait presque toute sa carrière à Ottmarsheim, dans une équipe principalement engagée dans le mouvement Freinet. Il avait fait installer un four à poterie dans le sous-sol de l'école et dans sa classe, une grosse presse à rouleau occupait une place de choix. Ses connaissances scientifiques se sont parfois associées à ses talents artistiques et il lui arrivait de dessiner des insectes imaginaires, publiés alors dans *CPE* (la revue qui a précédé *Chantiers*).

J'étais sa voisine de classe durant quelques années et j'ai eu la chance de profiter de ses nombreuses compétences. J'ai recherché quelques réalisations qui m'avaient marquée à l'époque, pour les publier dans ce numéro. Les observations sont toujours d'actualité et peuvent servir à chacun. D'autres articles sont à trouver dans les archives de *CPE* sur le site de l'ICEM68.

Merci Roland pour toutes les connaissances et compétences partagées et ton amitié !

Claudine Braun

